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《杏仁豆腐心》是一部话剧，小制
作、演员少，但是能看出各个幕后工种
的搭配非常娴熟，精细描摹了一个家
庭的日常生活场景，即使是不太常用、
一直昏暗的房间陈设布局也很精细，
安排了部分道具。背景的风声特别到
位，卡点很准，一开窗、一开门，风声立
刻变大。铁道旁的灯光和警示音也成
为剧中很好的“间奏”。

全剧演员只有两个人。仅从整个
故事和剧情的推进来看，这是一个很
有深意的小故事，同时作为引进剧，虽
然台词已经本土化，但其中关于日本
文化和在日本生活的朝鲜人的经历不
太容易让人理解，观众需要提前了解
一点这方面的背景知识才能更懂。故
事聚焦在圣诞前夜，一对男女，贫困潦
倒，已经分手，却还没搬出同居的房
子。笔者一直认为观剧体验是非常私
人的，跟个人的经历和生活背景息息
相关。据说有人看完该剧哭得稀里哗
啦，有人却完全无感。本人大概微微
湿润了眼眶，却没觉得有号啕大哭的
欲望，心酸是有一点的，但不强烈。观
剧的整个过程中，在不断思考，“杏仁
豆腐心”到底是什么？这个故事的生
活化程度很高，没有过于强烈的戏剧
冲突，甚至会让人觉得有点平淡。这
平淡的一夜，是一对曾经的恋人对过
往7年同居生活的剖析。其实这适用
于很多情况。我们作为一个独立的人
走到现在，曾经的每一步都会在生活
中留下印记。

剧中，女主人公小叶子显得略微强
势，在母亲离家出走后，一面照顾家业

一面照顾父亲，还要给滥赌的父亲收拾
烂摊子，本以为有了一个能照顾自己的
男朋友就会白头偕老，却最终都变成了
泡影。难缠的父亲去世了，可是家业也
败光了，不得不去便当店工作。母亲得
了老年痴呆，同母异父的妹妹很强势，
并不打算让她插手照顾。男朋友是很
爱她，却是个没用的窝囊废，还得靠她
赚钱养家。青春已逝，唯一的孩子也没
能保住，在寒冷的冬夜里，她不断地说

“好冷啊”，这冷的又何止是躯体。她的
青春和曾经的梦想都一去不复返了，之
后的生活又会有谁给她温暖呢？

男主人公达郎的怯懦从服装就表
现得很明显，永远佝偻的背，不敢大声
对女朋友说话，更不敢反驳女朋友的
话。他没有学历，看起来能力也并不
强，无法外出赚钱，只能做好家务。在
日本生活的朝鲜人的境遇，由此可见
一斑。否则，一个好儿郎为什么是这

样的个性？为什么只能料理家务，和
隔壁的太太们一起八卦为乐？他找了
一个比自己大十多岁的女朋友，从心
理来说，可能是因为幼年缺乏母爱。
剧中，他不断提及姐姐，一直没怎么提
到父母，其中可以深思的空间很大。

两个人本是一对“苦命鸳鸯”，在
寒冷冬夜依偎取暖，过去的7年都是这
样过的。可是随着孩子的失去，这道
无法抹去的伤痕刻在两个人心上，对
两个人产生的伤害都是巨大的。然
而，两个人谁都不愿意分享自己的伤
害，都选择埋在心里。没想到，正是这
样的处理恰恰深深地伤害了这段感
情，他们成了最熟悉的陌生人。

杏仁豆腐心，是又甜又苦的生活，
是柔软易碎的人生。冷，不仅是天气
冷，也是冷的心、冷的情。爱火熄灭，
爱情逝去了。《杏仁豆腐心》，是一部值
得深思的剧。
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笔者爱看新编京剧，感受其不断
创新的时代气息；也爱看传统戏，品
味其沉郁流芳的往昔风雅。譬如源
流，未经积累、激扬、传承，何以开拓、
流变、赴新？至于欣赏，不省创新之
妙，沉溺于传统老戏出不来，不能审
时度势恋其旧而望其新，亦令人叹惋
可惜。京剧要繁荣、要长生，必须与
时俱进，除旧布新，懂京剧的戏迷尤
应做京剧发展创新的拥护者与推动
者。没人愿自己的儿孙长得跟自己
一模一样，总要超越或优于自己才
好。一代胜过一代，规律也、希望也。

不久前，笔者发表一篇《余孟叮
当响珮瑜》，赞上海京剧院青年余派
女老生王珮瑜挖掘演出谭鑫培、余叔
岩曾演出过的骨子老戏《朱砂痣》。
尤钦佩她追寻余、孟风神，虽未曾亲
历过宗师亲炙，却毅然将宗师法规隔
代传习。王珮瑜对余、孟乃至对京剧
传统之仰慕、热爱、忠诚，令人动容。
想起王珮瑜多次演唱余叔岩留下的
18张半唱片，遍邀国人激赏，为今人
如何继承传统、弘扬流派，积下不渎
先人、诚昭后学之功，使人赞叹。梨
园界历来讲口传心授。未经实授，难
言真传，亦不足称是某流派的传人。
而现实是，许多流派的继承者，纵有
继往之志，怕也壮志难酬。而王珮
瑜，以其不俗的心仪与情智、无比的
钟爱与热诚，硬是从先师留下的声音
资料中，心摹神追，得其真髓，令先师
声容再现，令青年演员眼界大开、信
心倍增。然，如何让心志变成心智、
热爱变为热诚，并成为后辈人才真正
成材的关键？写到此，又想起人们熟
知的国家京剧院京剧老生演员于魁
智，他少小励志，苦练勤学，乐于摔

打，多演多学，广益寻师，录音机成为
他学习继承传统最好、最多的老师，
终于拥杨抱李，加上对现代艺术的广
采博收，使得他的演出别具神韵，赢
得广大青年观众对传统京剧的欣赏
与喜爱。

一般人以为，京剧发展到今天，
再要创新，再要自立门户已不可能，
王珮瑜、于魁智为何能令人信服地走
出一条属于自己、具有鲜明时代特色
的路？说明传统京剧不仅需看重传
统、掌握传统，更需面向时代，敢于开
辟自己、创新自己，二者缺一不可，也
可谓京剧发展创新之秘籍。人人可
用，代代不辍。为此，笔者对王珮瑜
潜心挖掘且光耀自己独特风采的《朱
砂痣》大喜过望，称颂过该剧，也提出
过些微可供参考、进一步完善的
意见。

许多传统戏恢复上演，都需经过
整理，与改编不同，无需重起炉灶，而
是根据今天观众的审美需求做适当
的加工，程式表演更注重表情、注重
生活、注重真实，带动观众走进人物
内心，使之更能体现时代诉求，适应
更多新观众的欣赏趣味与心理认
知。在内容和艺术两方面，继续推陈
出新和与时俱进。经过整理的传统
戏给人的整体感受已不像传统老戏，
令人倍感兴奋、新鲜。

新中国成立以来，传统戏的整理
改编取得了很大成绩。在此基础
上，全国性的历史戏与现代戏的创
作与创新得以开启。一部《京剧丛
刊》为传统京剧的推陈出新立下功
劳，“三并举”的艺术方针不仅鼓舞
着戏曲艺术家们勇于向前，也为戏
曲演出赢得无比诱人的广阔天地。

艺术家们对剧本思想内容的认识有
了极大提高，观众也顺理成章地对
新编戏和整理改编的传统戏有了更
高的审美判断与期待。基于此，笔
者对王珮瑜版新传统戏《朱砂痣》提
出一点看法，希望主人公身上体现
的人性之善、之美和人文关怀应一
以贯之，使主人公大义无私、舍己为
人的形象更加统一。

不久前，央视戏曲频道又播出了
谭派第七代传人谭正岩经过整理演
出的《朱砂痣》。历史上，谭鑫培在余
叔岩前，余拜谭、继谭，后有由谭派发
展变化衍生的余派。再后，谭派第三
代孙谭富英又拜在余叔岩门下，形成
无生不余的繁盛局面，余派与新谭派
并峙，形成谭余不分、筑成前四大须
生与后四大须生的江山一统。《朱砂
痣》成为谭派、余派、新谭派同时或前
后共演的炙手剧目。谭正岩的演出，
正是对其先祖传统的继承与创新，他
的表演、唱法、声腔系谭派一脉，撩人
怀旧望远，生出怀旧望新之慨。然，
更令人惊喜的是，谭正岩的演出却改
掉了笔者曾担心存在于王珮瑜演出
中的缺憾。想来，谭正岩演出中的这
点变化未必因看到有人对王珮瑜的
演出本提出过意见而修改，但他事实
上在自己演出中的这点变动，实是对
观众的负责、对先祖的尊重，为传统
戏的整理改编做出了榜样。

《朱砂痣》中表现的乐于善行、慷
慨助人、不求回报的行为，体现了中
华民族优良的道德风范，值得弘扬与
传承。《朱砂痣》的艺术成就更是谭、
余两派之不可或缺的重要典藏，今人
相继挖掘再问世，南北竞争，各著风
流，可喜可贺。

传统京剧更需面向时代
——又见谭派《朱砂痣》感怀

□ 齐致翔

反馈曲艺创作表演、提升曲艺欣
赏水平、繁荣曲艺理论研究，是曲艺评
论必须体现的功能作用。如此，曲艺
评论就要着力曲艺业态，在公平、公正
的基础上针砭时弊、褒优贬劣，敢于说
真话、讲实话，揭示曲艺艺术的根本规
律，从而有益于曲艺事业的繁荣发
展。纵观2019年的曲艺评论，紧密结
合曲艺业态，关注曲艺热点，在促进曲
艺创演水平、行业建设及活跃曲艺学
术氛围方面卓有建树。

首先，2019年度曲艺评论更加关
切当下曲艺业态，体现出了曲艺评论
快速反映曲艺现象的时效性、促进创
演和欣赏水平双重提升的实效性。特
别是针对某小剧场相声演员在演出中
调侃京剧名家造成不良社会影响的

“三俗”现象及时发声的多篇评论文
章，结合演员的职业操守、时代需要、
社会文明、曲艺本体等多方面实际展
开评论，对曲艺实践具有较强的现实
指导意义。在《中国艺术报》等刊发的
《从艺者岂能缺德》《万象归“哏”
“德”字为先》《“三俗”表演亟需治理》
等署名文章，发扬了曲艺评论的“啄木
鸟”精神，发挥了曲艺评论敢于“剜烂
苹果”的功能作用，表明了曲艺人对曲
艺创作表演不良习气的深恶痛绝，渗
透着曲艺人热爱曲艺、希望曲艺走向
纯粹舞台艺术的内心表达。

其次，曲艺评论的热度升温，学术
氛围日趋向好，对于相关问题既有争鸣
性的观点碰撞，也有不同角度的新解
读，更加凸现真理的内涵。如2018年
谴责相声“三俗”表演引起热议的署名
文章《相声病了，得治》，在2019年度得
到了公开回应。发表在《曲艺》杂志上
的署名文章《由文章〈相声病了，（必须）
得治！〉说起……》从时间维度上梳理了
相声的成长脉络，基于相声业态回答了
相声该怎么创作演出的问题，认为只有
经过大讨论、大争鸣才能“解答什么是
好相声、新时代需要什么样的相声，相
声要坚持什么、摒弃什么，舞台演出究
竟什么能说、什么不能说等一系列迫切
需要明确答案的问题”。这一文章，反
映了曲艺评论着力点的连续性，也从一
个侧面反映出曲艺热烈、融洽的学术氛
围正在加强。的确“话不说不透，理不
辩不明”，我们乐见曲艺观点相互碰撞
的火花迸射，期冀曲艺学术争鸣的火焰
燃烧得更加旺盛。

第三，融媒体时代曲艺传播的评
论迈向新高度。2019 年 10月，中国
曲协等单位联合主办的“第六届中国

曲艺绍兴(柯桥)高峰论坛”，针对当下
曲艺发展面临融媒时代环境应该如何
与时俱进、与时代发展同步的时代之
问，以“融媒体时代下的网络曲艺评论
与传播”为主题，汇集70余名曲艺专
家学者进行了研讨。大家畅所欲言、
各抒己见，针对融媒体曲艺传播中出
现的问题、发展趋势以及如何发挥好
融媒体曲艺传播中曲艺评论的功能作
用展开了热烈、开放、真诚的讨论，形
成了富有建设性的成果，部分观点在
《曲艺》杂志刊发。应该讲，本届中国
曲艺绍兴(柯桥)高峰论坛的选题新
颖、实际、准确，结合曲艺发展实际，面
向曲艺发展未来，极具时代价值。

第四，2019年度有关曲艺发展的
话题依然是讨论的重点，此类文章占
比较大，反映出社会各界建言献策、期
待曲艺回归繁荣的迫切心情。这些文
章有的着眼于曲艺类“非遗”项目的传
承发展，如《对曲艺现代传承发展的思
考——基于非物质文化遗产保护的视
角》等；有的针对曲艺的市场化，如《曲
艺文化产业的实现路径初探》等；也有
关于曲艺学科的建设，如《曲艺学科建
设中高校曲艺教师的培养》等。这些
评论成果不乏真知灼见，有待得到逐
步落实。特别是2019年5月，由中国

曲协、山东省文联、聊城大学主办的第
五届全国高等院校曲艺教育峰会在山
东聊城举行，曲艺学科建设类的评论
成果增长很快，之于曲艺学科建设的
推动影响深远。

此外，“现实主义”是本年度曲艺
评论的热词之一，有关曲艺名家、曲艺
本质特征、曲艺鉴赏、行业建设、少数
民族曲艺的评论也不在少数，呈现出
曲艺评论园地的五彩缤纷。

要指出的是，2019年的曲艺评论
更多集中在曲艺行业建设、发展现象
方面，虽然也有《小议鼓曲艺术的创作
——以单弦〈母女情深〉为例》《堪与
〈蝶恋花〉比美的评弹金曲——邢晏芝
谱唱〈念奴娇·追思焦裕禄〉赏析》等基
于艺术鉴赏层面的评论文章，但显然
总量不足。这说明曲艺欣赏的社会关
注度仍具有较大提升空间，有待曲艺
评论做好此方面的引领工作。从另一
层面讲，艺术家是靠作品说话的，曲艺
评论功能作用的高效发挥还是应主要
基于作品的实际评论，那些明确告诉
曲艺从业者和普通观众一部作品好在
哪里、不好在哪里，以及应该如何做得
更好的文章，才能对曲艺鉴赏起到引
领作用、对创作演出大有裨益。所以，
我们强烈呼吁曲艺评论回归以曲艺作
品为核心的评论机制，从曲艺作品的
创作导向、艺术语言运用、艺术形象塑
造、审美内涵、表现形态、传播渠道等
诸多方面展开评论，让曲艺评论和曲
艺实践之间快速产生“化学反应”，以
此来突出曲艺评论的实战性，避免“纸
上谈兵”的华而不实。再就是，曲艺评
论相对滞后艺术实践的状况还是不同
程度地存在着，在曲艺如何面对创新
发展、融媒传播等新现象、新问题方面
明显发声不足。还有，就曲艺发展全
局而言，曲艺评论的发力点在曲种分
配上有待均衡，一些地方曲种的“曝光
率”亟待增加。

总之，2019年度的曲艺评论彰显
出澎湃的生命力，曲艺评论更加务实
于曲艺业态，对于艺术实践的反馈作
用日益加强，尽管还存在有待解决的
问题，但瑕不掩瑜。展望明天，曲艺评
论一定会高效发挥“风向标”作用，扮
演好为曲艺查缺补漏、续航前行的“检
修、加油站”角色，勇挑曲艺可持续发
展重任，推动曲艺为人民送去更多
欢乐。

（作者为山东聊城大学音乐与舞
蹈学院副教授）

刁亦男导演的电影新作《南
方车站的聚会》不仅杂糅了多种
类型惯例与美学元素，也指向了
银幕之外的多重文本与现实话
语。我们既能在其风格化的语言
中清晰地看到黑色电影传统与法
国电影大师戈达尔的在场，也能
透过影片对暴力美学的展示发现
上世纪 90 年代好莱坞电影延宕
至今的深刻影响。不过，《南方车
站的聚会》真正的价值在于它对
正在生成的某些全球电影文化议
题，给出了几乎是最佳的本土方
案与回答。

希腊神话中的美少年那喀索
斯从出生之日起就未在镜中见
过自己，这使他在湖中倒影内看
到的是一个陌生的容颜——那喀
索斯因此陷入了自恋的麻木。
这一主体与影像之间的认识断
裂寓言，也发生在《南方车站的
聚会》内部：在影片中，观众很难
因为片中人物周泽农而忘记演
员胡歌的在场，演员与角色之间
似乎一直未能达成最终共识，而
使人物形象多少与电影的环境
格格不入。同样的情况也发生
在演员桂纶镁与角色刘爱爱之
间。但这并非是对演员表演的
苛责，而恰恰相反，是导演对剧
中角色及演员特点的深刻把握：
胡歌含蓄的略显拘谨的神态、桂
纶镁始终骄傲得抬起的下巴，以
及俩人都不十分熟练的武汉话，
都似在呐喊般告诉观众他们本
不属于野鹅塘。

正是这种那喀索斯般的认知
障碍，使周泽农的行动被包裹在

“麻木”之下。与角色之间断裂的
共识，令他们无法如小丑般始终
灵活地剖析自己的性格、反思自
己的行动，却只有在不断地追逐
和围捕下，流露出动物般的惊慌
眼神。不过，就像电影《精疲力
竭》开头处自言自语的贝尔蒙多

从未沉浸入米歇尔这个角色一
样，《南方车站的聚会》的价值，也
在于它利用演员与角色、角色与
世界的疏离，使三者具备了同等
重要的地位。也唯有这样，影片
中那些光怪陆离的城乡空间才得
以从故事背景中解放出来，并参
与到对影片多义性的解读当中。

影片展现出了近年来少见的
对空间的特殊关注：盗贼们对城
市功能区域的重新划定、警察与
逃犯游荡在鱼龙混杂的城中村、
女性在丛林般的边缘地带谨慎求
生。在电影中强调空间的叙事功
能本是“第六代”电影人作为“都
市一代”的突出特点，但在他们的
新作中，贾樟柯的《江湖儿女》、
王小帅的《地久天长》与娄烨的
《风中有朵雨做的云》都一致滑向
了有关时间的叙事，体现出书写
历史的冲动。只有与他们同龄的
刁亦男，还带有一种原始动力与
使命感，继续将镜头对准共时的
空间形象。

于是，电影中充满了废墟般
奇观的野鹅塘与城中村以及炫目
的荧光鞋等，构成了近年来中国
电影中难得的时空眩晕感，令身
处其中的观众怀疑时间的确定性
与真实性。在共时性中体现出历
史与未来的混杂状态，使野鹅塘
被赋予“赛博朋克”般的“科幻
感”。只不过，“赛博朋克”风格
的未来图景在十余年间好莱坞科
幻电影的反复表达下，已经逐渐
失去了其反乌托邦的叙事功能。
而在《南方车站的聚会》中，警匪
双方“共享”的“作战地图”，则因
为重新展现了底层与边缘人群对
城市功能与生存空间的争夺，而
体现出反乌托邦叙事指向未来的
动力。

（作者为上海师范大学影视
传媒学院副教授）
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同步业态的曲艺评论更有意义
——2019年曲艺评论观察

□ 贾振鑫
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电影《南方车站的聚会》剧照

曲艺评论功能作用的
高效发挥还是应主要基于
作品的实际评论，那些明
确告诉曲艺从业者和普通
观众一部作品好在哪里、
不好在哪里以及应该如何
做得更好的文章，才能对
曲艺鉴赏起到引领作用、
对创作演出大有裨益。

我们强烈呼吁曲艺评
论回归以曲艺作品为核心
的评论机制，从曲艺作品
的创作导向、艺术语言运
用、艺术形象塑造、审美内
涵、表现形态、传播渠道等
诸多方面展开评论，让曲
艺评论和曲艺实践之间快
速产生“化学反应”。

《南方车站的聚会》
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